

EL CORDOBÉS.

Hablad, escribid para servir, é ilustrar á vuestros compatriotas: no es dable siempre el ser grande; pero sí el ser útil.

Conde de Segur.

NOTICIAS OFICIALES.

—La Gaceta del 27 contiene un decreto de la Regencia aprobando la nueva planta del ministerio de Hacienda y nombrando los que han de desempeñar las respectivas plazas. Dos decretos nombrando por el primero subdirector de loterías á D. Ramon Pardo, y declarando por el segundo cesante á D. Benito Maria Caballero; y una orden del ministerio de Gracia y Justicia previniendo que los que se nombren en adelante para plazas togadas ó judicaturas de primera instancia, se presenten á servir sus destinos en el término de 45 dias de publicado el nombramiento en la Gaceta.

—Por una orden del ministerio de Gracia y Justicia comunicada á los reyes de las audiencias del reino se manda que en lo sucesivo se omita la remision á dicho ministerio del estado prevenido en el artículo 8.º de la real orden de 20 de diciembre de 1838 y en su lugar se enviarán al supremo tribunal de justicia, listas de las causas pendientes en fin de cada semestre y los estados de las cau-

sas empezadas y fenecidas en cada año.

—Por orden de la Regencia del 20 de este mes, se ha concedido la gran cruz de la orden militar de S. Fernando, al mariscal de campo D. Evaristo San Miguel.

—La regencia se ha servido promover á teniente general al mariscal de campo D. Antonio Seoane.

—Ha sido nombrado comandante jeneral del departamento de Cádiz el jefe de escuadra D. José Morales de los Rios, que lo era de Cartajena; para este punto el brigadier D. Pedro Micheo, en comision y comandante principal del cuerpo de artilleria é infanteria de Marina, tambien en comision al de la misma clase D. Marcelino de Dueñas que desempeña interinamente la comandancia de Cádiz.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

—En Bélgica son terribles las inundaciones: estan interceptadas las comunicaciones; y las perdidas materiales son de mucho valor.

—Segun cartas de Berna (Suiza) del 18. son tranquilizadoras las noticias de Argovia. La presencia de 5000 berneres ha evitado que cunda la insurreccion á otros puntos del canton. La supresion de los conventos ha irritado mucho á los católicos de Suiza. Se dice que el embajador austriaco va á pedir al directorio suizo esplicaciones sobre la supresion de conventos, y aun se añade que el embajador francés, sin dar la cara aprueba la conducta del de Austria.

El Cordobés.

Córdoba 2 de Febrero

La feliz terminacion de la cuestion Portuguesa, y la alocucion del Sr. Duque de la Victoria á la Milicia Nacional de Madrid, son los dos objetos que ilusionan mas por el momento nuestro patriótico corazon.

El pabellon de Castilla vuelve á ondear sin desdoro ante la Europa que nos contempla, y ella verá de quien ha estado la justicia de la demanda, y

BOLETIN.

SOCIEDAD

FILARMÓNICA DE CÓRDOBA.

Concierto del día 29
en la noche.

Afectados aun bajo el poder de

la armonia y de sus sublimes impresiones, tomamos la pluma para rendir el culto de nuestro recuerdo á las hermosas que supieron embesarnos con su canto; sin olvidar igualmente el reconocimiento á que se han hecho acreedores los que han promovido el establecimiento de una sociedad tan culta, y que tanto honor hace á las artes, como al pueblo que la concurre.

La reunion fué escogida y numerosa en extremo en el personal de las señoras. Las principales autorida-

des de la capital concurren á la misma. Infinidad de Bellas poblaban su espacioso y dilatado recinto, irradiando las luces una mágica multitud de rostros, donde encontraba la imaginacion el vario campo de sus adornos, y el corazon mas de un objeto de embesador atractivo.

En tres partes estuvo dividida la funcion. Señoras y caballeros desempeñaron en ellas con acierto las piezas que tenian encomendadas; y vivos y prolongados aplausos devieron probar á las señoritas de Amorin, Vargas y

la imponente actitud de nuestros aguerridos batallones.

Despechados se muestran por demas los órganos de los *conservadores*, cuando mal avenidos con el alzamiento de Setiembre, reconocen en tal desenlace la nueva auréola que de prestigio le circuye, y como se han vaporizado los sueños que concibieron cuando veían en los campamentos Lucitanos una nueva base de operaciones retrógradas, que hicieran cejar el carro triunfante de aquel pronunciamiento. Su vista estaba ya clavada en las montañas ensangrentadas aun de las provincias hermanas, y se prometían crear al abrigo de tal contienda nuevos conflictos al gobierno, protestando contra la *unidad constitucional*, que este quiere hacer allí extensiva con medidas tales, como la de la *anulación del pase*. Por fortuna, un hado superior protege siete años hace la libertad de España, sin dada porque su progresivo curso es el destino también de la moderna Europa. Tan feliz desenlace deja mas fuerte y desembarazada la acción de la Regencia, y ella debe, consecuente á su popular origen, el popularizar allí igualmente la influencia de nuestra Constitución, ese sagrado pacto, cuyas páginas han sido escritas con la roja sangre de la mayoría de los Españoles.

¡Lánze en buena hora (al ejecutarlo así) su rabia y sus deseos la prensa retrograda! Algun desahogo es preciso concederles á quienes se ven con tantos hechos consumados, defraudados en sus esperanzas, y consideran el alcance que deben tener los que como los de la *anulación del pase de las provincias*, son baterías que se descargan contra su aristocrático edificio.

Firmeza y constitucionalidad exigimos del gobierno. Si debiles, si sucumbe á embozadas ec-

sigencias, cuyos resultados están ya siendo por desgracia, LAS REPOSICIONES MAS ESCANDALOSAS; su cimiento será minado, y serviles, y fueristas reunirán sus comunes esfuerzos para combatirle desde estos últimos parapetos de feudalidad y esclavismo. Y cuando feudalidad decimos, no es porque ignoremos los usos y hasta las *republicanas costumbres* de aquel respetado país; es porque conocemos también el monopolio de sus clases aristocráticas y la influencia que ejercen sobre el mismo. Nosotros que las odiamos tanto, no podemos menos de recordarle al gobierno esta máxima de un célebre publicista, « *Entre los pueblos ignorantes los privilegios hereditarios pueden sostenerse; pero los privilegiados son muchas veces sus víctimas: entre los pueblos instruidos, aquellos deben ser respetados, pero los privilegios deben caer.* Este ha sido el dogma de nuestro prospecto; la fé constante de nuestra política creencia.

La hoguera de la revolución francesa consumió los pergaminos de los privilegiados. El poder de los siglos la secunda. Un solo noble respetará el porvenir en la Europa.....El pueblo.M. R.—F.

Como anunciamos en uno de nuestros números anteriores podemos asegurar á nuestros lectores, que hace dos correos que han pasado ya las 5 causas de los apaleadores de esta ciudad, á la superior aprobación de la Audiencia, de Sevilla De esperar es que aquel respetable tribunal sabrá despacharlas con la urgencia que reclama la pública vindicta, y el deseo de las autoridades de esta, que tanto se han interesado en su mas breve curso.

cuando conocimos todo el valor de su mérito, fué en las dificultades que supo vencer en el aria de la LUCRECIA BORGIA. La señora de Morales no niega ni sus estudios, ni sus talentos.

Y que podremos decir de la señora de Noguér? Aun vibran en nuestra alma sus electrificadores trinos: el vuelo de su garganta nos deja perder en el espacio, y solo descendemos de nuestro, arrobo cuando nos dá á entender con las modulaciones de sus bajos, que existimos en la tierra. Su

SOBRE LAS SOCIEDADES ECONOMICAS.

(Uno de los mayores males que traen consigo las revueltas civiles y que muy especialmente agrava los que nuestra Nación sufre en la época presente, es cierto desaliento fatal que no solo evita por ahora el logro del bien público, sino entorpece y entibia el zelo, engendrando el perjudicial convencimiento de su imposibilidad para lo sucesivo. Los obstáculos de toda especie que nacen en tales épocas, autorizan á veces á la negligencia y á la inbecilidad á que cubran con el disfraz de un desengaño cruel, lo que realmente es en si flaqueza de voluntad y arredramiento de tibia y escaso patriotismo.

Mueve á hacer tan amargas reflexiones lo que está sucediendo en el asunto que da motivo á este artículo. Cuantas personas han estado á la cabeza del gobierno político de esta provincia desde la erección del ministerio de fomento hasta ahora han intentado con empeño establecer la sociedad económica de esta capital, sin haber logrado otro fruto que la triste persuasión de que es casi invencible la inercia, la ignorancia y la apatía entronizadas de mucho tiempo á esta parte en esta población. Pero si es amargo y hasta cierto punto fundado este convencimiento, no parece menos cierto el deber que existe de combatir este mal, esforzándose cada ciudadano por su parte á destruir los obstáculos que perpetúan y detienen la consecución de las medidas útiles. Por eso parece de necesidad ocuparse en inquirir cuanta puede ser la trascendencia provechosa de la sociedad económica

voz sabe arrevatarnos.

El señor de Lara desempeñando las variaciones de flauta y piano, es una notabilidad en su clase.

Nos congratulamos al fin, por el movimiento social y civilizador que comienza á despuntar en esta ciudad, por tanto tiempo inerte; y su vida y desarrollo, es el mas solemne mentis para los que no hace mucho, han pintado á esta población como una ciudad entregada al palo de Cosacos, ó una sociedad que ecsala los últimos ayes de su ecsistencia.—M. R.—F.

García, el efecto de sus gracias, y el porvenir que les espera á su aplicación artística.

La maestría empero de la señora de Morales nos arrebató tanto mas, cuanto que tuvimos momentos de reconocer, á mas de su correcto estilo, aquel lleno de voz limpio y suave no muy comun por cierto tras las físicas variaciones de su respetable estado. Mucho la admiramos en el duo de la NORMA, cuando con su arreglado acento nos insinuaba las patéticas tintas del sublime Bellini: pero

de Córdoba, cuales los motivos porque á primera vista parece esquivada y desairada, como pudieran estos contrarrestarse y vencerse, y de que modo puede concurrir á este fin la administracion publica.

Que las sociedades económicas son útiles en si, es cosa que no necesita demostrarse. Una corporacion en que se pone el saber á contribucion, como tambien el patriotismo, la riqueza y la inteligencia de todas las clases: donde el labrador, el comerciante, el literato, el legista, el medico van á depositar aquella porcion de luces que puede influir en beneficio publico; que proporciona un motivo de asociacion fraternal y una ocasion favorable para sustituir á las pequeneces y rastreras plasticas de una odiosa chismografía las gratas y amenas conferencias que, tienen por objeto la mejora del pueblo en que nacimos y donde vivimos ¿Puede ser mas provechosa y mas apetecible? Puede haber otra á quien proteja mas dignamente la opinion, ni á quien la sociedad y las leyes protejan y encubran con mas justicia de los tiros de la ignorancia? ¿hay alguna finalmente que reclame en igual grado la accion fomentadora de un ilustrado gobierno? sus tareas y ocupaciones sirviendo de estímulo á la indolencia, de objeto á la laboriosidad, de distraccion á las altas clases, de empleo á la piedad y á la riqueza, no dejan vagar á ninguno de los sentimientos y á los instintos verdaderamente patrióticos y sociales. El gobierno tiene en ellas un consejero desinteresado, un indicador ilustrado y prudente de las necesidades públicas, y una voz templada, firme y respetuosa, que le denuncia los males sin olvidarse de designarle los mas practicables remedios. En el seno de una sociedad de esta especie, se reunen aquellos hombres mas sobresalientes de los pueblos, y al tratar de sus intereses locales, desvanecida toda mira de ambicion, se descubre el merito y la verdadera virtud, que si alejados muchas veces de la direccion de los negocios donde la responsabilidad y el desengaño les aguardan unicamente, no rehusan descubrir la generosidad de sus miras, y la luz de sus conocimientos en reuniones amigables en que la sinceridad del aplauso anima á la modes-

tia; y la simpatia de sentimientos acoge con placer los acentos, del patriotismo. Es pues indudable que la riqueza, la cultura, la instruccion y sociabilidad de un pueblo ganan sobre manera en la organizacion de tales corporaciones. Por eso el Gobierno benigno y venturoso de Carlos tercero atendió tanto á su ereccion y fomento, y si como ha dicho un hombre público, de tantos como se han malogrado en esta epoca, no se ha sacado todo el partido que de su establecimiento era de esperar, no por eso se afirmará nunca que hayan sido de todo punto infructuosas ¿Puede calcularse el beneficio que tal vez se reportara un dia con las ideas luminosas vertidas en la ley agraria? Este dictamen de la sociedad de Madrid bastaria solo á hacer la apologia de tales instituciones. La misma corporacion no ha dejado de ofrecer motivos y títulos de aprecio en nuestros dias: la publicacion de tal cual interesante memoria, la proteccion dispensada á el colegio de sordo mudos y sus visibles adelantos, y finalmente el pensamiento de restablecer el Ateneo que á su vez ha contribuido á la creacion de un Liceo, son beneficios que la recomiendan. Estas dos asociaciones de letras y de artes, son en la corte ya en el dia base de dulces esperanzas por el impulso que dan á las inteligencias, por el provecho y recreo que presentan á la juventud, por el modelo y exemplar que muestran á otras poblaciones donde iguales institutos pueden plantearse para difundir las luces, y para embotar con el trato literario y con la amistad del saber las armas que afila de continuo la discordia y las rencillas políticas.

La sociedad economica que existió en esta ciudad no contribuyo poco á este grandioso objeto, con la creacion que motivo de una Academia de ciencias literaturay artes con la que confundió su existencia en la epoca de su mayor actividad. Si es verdad que los ingenios se apocan y enervan cuando concurren á trabajar juntos como aseguró Montesquieu; no puede esto decirse sino de los talentos de primer órden y seria una paradoja aquella aseveracion si se aplicase á las inteligencias medianas que necesitan cultivo bajo agena direccion, y el estímulo y el e-

gemplo de las glorias ajenas. Dolorosa es sin duda la decadencia en que se halla la patria ilustre de tantos sabios y literatos; y Córdoba, la antigua madre de elevados ingenios, gime pobre, atrasada y obscurecida. Procúrese pues, alentarla con el recuerdo de lo que fue, restablezcanse su sociedad y academia á lo menos al estado que tubo en 1822 y 1823 proporcionese á la juventud y á la gente instruida de esta capital una escena donde los unos puedan brillar puedan los otros aprender, enseñar estos, recordar aquellos y hallen todos solaz y ocasion de divertir provechosamente los propios ocios. Ciñase á esto solo la ambicion literaria, no á imitar y apetecer de un golpe la gloria difícil que han conseguido otros cuerpos científicos literarios de primer órden como las Academias de Berlin Paris y Londres.—L. M. R. (.)

Efectivamente hoy dia que en la capital de nuestra España se fomenta el espíritu de asociacion literaria y cuando Sevilla, Granada y otras ciudades subalternas han levantado á las ciencias y á las artes un liceo, debian resucitar siquiera en Córdoba su sociedad economica, donde puedan por lo menos formarse ilusiones de ventura patria, y su modesta Academia donde esparcidos y, alhagandonos con las flores de Minerva olvidemos algun tanto, si es posible, los males de la situacion del pais y depongamos por algunos momentos el tedio que nos producen.) Y asi se ha verificado el Domingo 24 de Enero reinstalandose la sociedad con sus antiguos individuos, y algunas otras personas de conocidas virtudes invitadas al efecto por el Sr. Gefe superior politico que presidió el acto, y en cuya presencia se hicieron para el corriente año las elecciones de oficios siguientes.
Director. Licenciado D. José

(.) Este artículo es de F. de B. Pavon, y uno de sus primeros escritos. Lo produjo con sus iniciales D. Luis M. Examinador.

Illescas.
Vice-director. Sr. D. Pedro Cadenas.
Censor. D. D. Mariano Esquivel.

Srios. { **Licenciado. D. Manuel de Luna.**
 { **Id. D. Antonio Quintana.**

Ademas dicho Sr. Gefe está haciendo las gestiones oportunas para proporcionar á la sociedad un local para sus sesiones que creemos ser el que sirvió para las de la Diputacion provincial en 1822 y 1823. Del resultado de todo y de los trabajos de la sociedad iremos dando las oportunas noticias.

El viernes ultimo 29 del pasado Enero fué desarmado y licenciado en esta ciudad, el benemerito batallon franco, que con el titulo de Patriotas de Córdoba se creó aquí en 1835, y que desde entonces ha prestado eminentes servicios en Cataluña, batiéndose con las principales facciones y contribuyendo activamente á la destruccion de ellas en las acciones de S. Quintin, Pla de Santa Maria, Torá Puente del Alentor, Calaf, Cubell y Santa Maria (donde fue preso el cabecilla Borges,) Juncosa y el Tallar, Fonollosa y Calaf la Llaguna, y otras muchas que nos entretendrian demasiado si hubieramos de enumerarlas todas, siendo lo mas particular que este cuerpo ha prestado tan recomendables servicios con un considerable atraso en las pagas, y en una espantosa desnudez. El mayor orden, y la mas exacta subordinacion presidieron el acto de entregar las armas, sin que en los semblantes de los veteranos de aquel cuerpo apareciese otro disgusto que el consiguiente á separarse cada cual de sus compañeros de glorias y de fatigas. Por lo demas ninguno se lamentaba, ni aparentaba abrigar resentimiento alguno, apesar de existir grandes motivos para ello; motivo que todos los periódicos de la corte y muchos de las provincias han espuesto generalmente y con repeticion pero sin escito alguno favorable; y motivos que reunen en si los benemeritos patriotas de este Batallon, sin escluir ninguno.

Sus Gefes y oficiales son dignos de la consideracion del gobierno; del cual esperamos no echará en olvido

sus servicios, ni menos la preferencia que merecen los que por cinco años consecutivos se han batido con los enemigos de la libertad en los mas escabroso de España. Por de pronto pueden ellos hacer alarde de haber mandado á valientes y disciplinados soldados, que hasta el último momento de su existencia sobre las armas han dado pruebas verdaderas de no haber recibido en vano el hermoso nombre de Patriotas.—J. B. R.

ELECCIONES.

Ayer primero de Febrero dieron principio en esta ciudad las elecciones para Diputados y Senadores. Muy corta fue la concurrencia á la votacion de la mesa; consistiendo esto sin duda en que los electores liberales, sabedores de que sus enemigos politicos no tomaban parte en esta eleccion, confiaron en la asistencia de otros y se descuidaron por lo mismo. Fueron electos casi por unanimidad y compusieron la mesa los señores

D. José Illescas y Cárdenas,
 Presidente.

Secretarios escrutadores.

D. Agustin de Horcas.
D. José Anchalerga.
D. Fernando de Vega.
D. José Severo Garcia.

A su tiempo daremos cuenta á nuestros lectores del resultado de la eleccion, asi como de todas las ocurrencias que lleguen á nuestra noticia.—B. R.

MASCARAS.

En el Café-Fonda de S. Rafael casa numero 50, se celebrará baile de mascarar el Sabado 6 del corriente al modico precio de 6 rs. entrada. Habrá habitaciones donde puedan vestirse con toda comodidad los Sres, y Sras. El despacho de billetes se verificará en el mismo establecimiento desde las diez de la mañana del Jueves próximo.

TEATRO.

Hemos tenido el gusto de que el Sr. Cervi nos proporcionase el Domingo último algunas recreaciones del mayor merito, que nos lo acreditaron de hombre fino en cuantas cosas egecutò. Solo en sus cánciones á la guitarra estuvo muy poco feliz, á la verdad, para con un público en el que debió suponer hubiese señoras que se resintiesen. Traslado á la autoridad que presidiò.—E.

GRANOS.

Trigo de.....	26 á 30
Cebada de.....	16 á 17
Habas de.....	18 á 00
Garbanzos de...	38 á 50
Yeros de.....	20 á 00
Alverjones de....	20 á 00
Escaña de.....	14 á 00

ACEITE.

Dentro á.....	54
Fuera á.....	46

Puntos de suscripcion.

En Córdoba en la libreria de Noguér y Manté á 8 rs. vn. llevado á casa de los suscritores; á 10 rs. para fuera franco de porte. En la provincia se admiten suscripciones en las Administraciones de Correos, en Madrid en la libreria de Boix, en Zaragoza en la reñacion al Eco de Aragon, en Málaga en la de la Cronica, en Sevilla en la del diario de Comercio, en Cádiz en la del Nacional, en Valencia en la de Tribuna y en Barcelona en la libreria de Oliveres y Gavarró.

Editor responsable, Juan Casas.

Imprenta de Noguér y Manté.